



**APROBADA**  
en la 594 a. Sesión

ALADI/CR/Acta 580  
(Sesión extraordinaria)  
5 de octubre de 1995  
Horas: 12.10 a 12.35

Orden del día

El Comité de Representantes recibe la visita del Excelentísimo señor Paulo Afonso Vieira, Gobernador del Estado de Santa Catarina.

Preside:

GUILLERMO DEL SOLAR ROJAS

Asisten: Gustavo Adolfo Moreno (Argentina); José Guillermo Loria González (Bolivia); José Artur Denot Medeiros, Hildebrando Tadeu Nascimento Valadares, Mitzi Gurgel Valente da Costa, Guilherme de Aguiar Patriota (Brasil); Augusto Bermúdez Arancibia, Leopoldo Durán Valdés (Chile); Henry Javier Arcos (Colombia); Eduardo Cabezas Molina, Humberto Jiménez (Ecuador); Rogelio Granguillhome, Dora Rodríguez Romero (México); Efraín Darío Centurión, Carlos Galeano Perrone, Alfredo Núñez (Paraguay); Guillermo del Solar Rojas, Efraín Saavedra Barrera (Perú); Eduardo Penela Ríos (Uruguay); Antonio Rangel, Ariel Vargas (Venezuela).

Secretario General: Antonio José de Cerqueira Antunes.

Secretario General Adjunto: Juan Francisco Rojas.

Comitiva: Neri dos Santos, Secretário do Desenvolvimento Econômico, Científico e Tecnológico, Neri dos Santos, Henrique de Oliveira Weber, Secretário Extraordinário para Integração, MERCOSUL, Renato Prado Guimaraes, Embajador ante la República Oriental del Uruguay;

PRESIDENTE. Se da inicio a la 580a. sesión extraordinaria del Comité de Representantes para recibir la visita del Excelentísimo señor Paulo Afonso Vieira, Gobernador del Estado de Santa Catarina.

Excelentísimo señor Paulo Afonso Vieira, Gobernador del Estado de Santa Catarina; distinguidos señores Representantes, señores Embajadores, dignas autoridades que nos acompañan el día de hoy: es sumamente grato, como Presidente del Comité de Representantes, dar la bienvenida al señor Gobernador del Estado de Santa Catarina.

Como se ha establecido ya en esta Casa, seremos muy breves en la parte introductoria para dejar que nuestros distinguidos huéspedes nos ilustren con su palabra.

Sabemos de la importancia del Estado de Santa Catarina dentro de la República del Brasil; sabemos la importancia de este mismo país en el campo de la integración; sabemos la importancia, también muchos de nosotros, como país hermano y vecino, del Brasil. Y es por todo esto, y mucho más, que agradecemos la distinguida presencia del señor Gobernador de Santa Catarina en esta Casa de la Integración.

Con estas breves palabras de introducción, quiero ceder el uso de la palabra al Excelentísimo señor Gobernador del Estado de Santa Catarina.

GOBERNADOR DEL ESTADO DE SANTA CATARINA (Paulo Afonso Vieira). Excelentísimo Señor Presidente del Comité de Representantes de la ALADI, Señor Secretario General, Embajador Antunes, Señores Representantes de los países que componen esta Asociación de integración, buen día para todos. Quiero, en primer lugar, manifestar mi satisfacción personal, el gran júbilo que siento por ser recibido por ustedes en esta reunión del Comité de Representantes, en esta entidad que busca materializar un antiguo sueño de nuestros pueblos, de integración entre las naciones latinoamericanas. Quiero también agradecer al Señor Presidente, al Señor Secretario General y a todos los Representantes, esa deferencia que hacen a mi persona y, por extensión, al Estado de Santa Catarina, uno de los Estados de la República Federativa del Brasil, que tengo el honor de gobernar desde el primero de enero del año 1995.

Estamos entregando a ustedes un sobre conteniendo información sobre Santa Catarina, sobre nuestro Estado, datos estadísticos de carácter económico, financiero, poblacional, territorial, con la finalidad de informarles un poco más sobre esta unidad de la federación brasileña que nuestro Estado de Santa Catarina, diciendo que nuestra historia, la historia de nuestro Estado, es una historia de integración, comenzando por el hecho de que nuestra población está formada por la fusión de las más diferentes etnias, de alemanes, italianos, polacos, japoneses, portugueses, en fin, y de tantos otros orígenes que formaron nuestra población.

Por lo tanto, una de nuestras características es esa mezcla, esa suma de personas de los más diferentes orígenes que nos da la característica que hoy tenemos de un Estado pujante, de un Estado que trabaja, de un Estado que se desarrolla.

Me gustaría tomarme la libertad de aprovechar esta oportunidad para hablar un poco más sobre nuestro Estado, para que ustedes tuvieran esa información y pudieran, si nos dieran el honor, de exteriorizarlas a tantas personas como sea posible para que podamos destacar algunas de las cualidades que juzgamos importantes en nuestro Estado.

Para que ustedes tengan una idea de lo que Santa Catarina efectivamente representa en el contexto brasileño, tenemos solamente un punto: un uno por ciento del territorio nacional. Nuestra área territorial es de noventa y cinco mil kilómetros cuadrados. Tenemos alrededor del 3 por ciento de la población brasileña, pero somos aproximadamente el quinto mayor participante dentro de la formación del producto interno del Brasil. Por lo tanto, nuestra participación, nuestro aporte a la riqueza nacional, es bastante superior a nuestro territorio y a nuestra población, hablando en términos de proporción.

Somos el quinto Estado exportador brasileño, pero somos el segundo en términos de productos finales, productos industrializados, perdiendo sólo con San Pablo en esta competencia. Otros Estados tienen un volumen de exportación mayor que el nuestro en términos generales, pero en productos industriales somos los segundos, hecho que muestra el grado de evolución, en términos de industrialización de nuestro Estado. Muchas marcas de productos, que ciertamente muchos de ustedes estoy seguro conocen, como en el área textil, como Hering, como Artex, el área de alimentos como Sadia, que son marcas conocidas mundialmente, incluso en los países de Medio Oriente, en Europa, son productos, son marcas catarinenses, son empresas cuya sede y origen están en Santa Catarina.

Nuestra renta per capita hoy estaría en alrededor de unos cuatro mil ochocientos dólares, siendo, por lo tanto, una de las mejores a nivel nacional, por encima del promedio nacional y una, si no la primera, pero la segunda o tercera renta per capita entre los Estados de la federación brasileña.

Como dijimos, nos destacamos industrialmente, pero también tenemos un fuerte sector agrícola asociado a la agroindustria, a la industria de alimentos que nosotros representamos en el caso, por ejemplo, de los derivados de los porcinos, un porcentual aproximado al ochenta, noventa por ciento de la producción nacional, en lo que se refiere a aves; aproximadamente la mitad de la producción nacional se genera en Santa Catarina en esa formación de agricultura y agroindustria. También tenemos una fuerte vocación turística y los amigos, hermanos, principalmente argentinos, uruguayos y paraguayos, debido a tantos años de intercambio turístico, constituyen una gran parte. Las personas de esos países nos han hecho el honor de visitarnos, principalmente en el período de verano cuando concurren a nuestras playas

que son conocidas en estos países y ese intercambio es tan frecuente que ya forma parte de nuestra realidad: la presencia en los meses de enero, febrero, de argentinos, uruguayos y paraguayos en gran cantidad en nuestro litoral. El turismo, por lo tanto, tiene esa fuerza también en nuestro Estado y se desarrolla cada vez más en términos de consolidación de su participación en la realidad económica de Santa Catarina.

Somos también un Estado que se caracteriza mucho por la pequeña propiedad agrícola, por la pequeña y mediana empresa, aunque tengamos grandes empresas como mencioné hace poco, conocidas mundialmente. Nuestra marca mayor, la gran fuente de generación de empleo, de generación de oportunidades de trabajo para las personas, está basada, principalmente, en la pequeña y mediana empresa, que se distribuye por todo nuestro Estado y que tiene una fuerza muy grande en términos de absorción de mano de obra y de generación de riquezas.

Hemos tratado de incentivar ese tipo de modelo dando estímulos a esos emprendimientos, ofreciendo mecanismos de crédito y mecanismos fiscales, tributarios que auxilién a la micro y pequeña empresa para poder cada vez más ampliar ese modelo que consideramos como un modelo ideal, ya que la micro y pequeña empresa es siempre aquella que más aprovecha la mano de obra, que genera más empleo y como empleo es siempre una preocupación de todos nosotros los gobernantes. Ya pusimos a disposición los mecanismos que podíamos para generar esas oportunidades.

Otro punto en el cual Santa Catarina se está destacando, principalmente en los últimos diez años, es en el área de tecnología, en el área de informática, con algunos polos tecnológicos que se están desarrollando en el Estado, produciendo softwares de la más alta calidad, algunos ya con proyección, por lo menos nacional, y utilización difundida a nivel del Brasil, fruto del intercambio muy fuerte, gobierno federal, gobierno del Estado de Santa Catarina, universidades y la iniciativa privada, que, asociándose, ha generado emprendimientos que abrieron este nuevo abanico de trabajo en términos de Santa Catarina que son los polos tecnológicos.

Tenemos, incluso, en nuestro Estado, en Florianópolis, la mayor incubadora tecnológica, de base tecnológica, de América Latina, donde damos las condiciones para que las pequeñas empresas volcadas al sector tecnológico se puedan desarrollar con el apoyo del Estado, hasta un punto en que, estando maduras, estando prontas, salgan para dar vida al todo. Es una de las más exitosas experiencias de este ramo y pretendemos ampliarla cada vez más en función del resultado extremadamente positivo que generó. Somos también un Estado bastante privatizado. Hay una proliferación de instituciones estatales. Nuestra concesionaria de energía eléctrica es estatal, la de aguas también, pero fuera de ello, el Estado de Santa Catarina no es un agente productor, no es propietario de empresas productivas. Es un Estado eminentemente privado, en que la economía es movida, básicamente, por la iniciativa privada.

Del mismo modo no existe en nuestro Estado la presencia de una gran inversión federal, de una empresa pública federal, que sea un nicho, que sea un polo de desarrollo, pero por eso nuestro Estado alcanzó la posición que hoy tiene, básicamente fruto de un esfuerzo interno.

Estamos muy empeñados, y por ello esa reunión es para nosotros extremadamente importante, en ese proceso de integración latinoamericana. Creemos en él, estamos haciendo, buscando esos contactos porque nuestro gobierno federal tiene una decisión en ese sentido y estaríamos obedeciendo, claro que nosotros estamos obedeciendo, a una decisión de gobierno, pero hacemos eso con mucho entusiasmo porque entendemos que éste es el gran camino latinoamericano, sudamericano, en términos de integración entre nuestras naciones. Nosotros creamos una Secretaría de Estado cuyo objetivo es exactamente viabilizar los mecanismos para que Santa Catarina pueda participar más activamente en este proceso de integración. Debe entenderse, digo esto respetuosamente, que Brasil, por sus dimensiones continentales, necesita ser encarado un poco más desde el punto de vista de sus divisiones de los Estados y que los Estados mismos tengan la necesidad de algún tipo de acción ante otros países, aunque, evidentemente, la política externa sea federal, sea conducida por el Presidente de la República, por el Ministro de Relaciones Exteriores, por Itamarati, pero considerando nuestro tamaño y hasta nuestra diversidad, consideramos importante que nuestro Estado, como los demás Estados del Brasil, puedan de alguna manera estar en contacto con las naciones vecinas, con los países cercanos y establecer vínculos de trabajo, de comercio, de inversión, de cultura, de turismo, en fin, de intercambio de enseñanza académica, universitaria, para que podamos realmente hacer esa integración en la práctica. Si nosotros, y digo sí con mucho respeto, si siempre nos quedamos en la expectativa de las decisiones que se toman o de las acciones que se desarrollan a nivel federal en un país como Brasil, del tamaño de Brasil, esas cosas demoran un poco. Entonces, estamos actuando de esta forma, siempre con la orientación del gobierno federal, en términos de trabajo, con el apoyo permanente del Ministerio de Relaciones Exteriores y de nuestras embajadas, como hoy sucede aquí en nuestra visita a la República Oriental del Uruguay, pero queremos ayudar en este proceso de integración. Queremos establecer más y más vínculos, lazos con las naciones vecinas. Nosotros tenemos más intensamente, es verdad, relaciones con los países del sur de América, en función de nuestra ubicación geográfica. Somos frontera con la República Argentina, somos vecinos de la provincia de Misiones, somos, y lo manifesté hace poco: es en Santa Catarina donde comienza el Río Uruguay. El Río Uruguay nace en territorio catarinense, en la fusión del Pelotas y del Canoas; después hace frontera con el Estado de Rio Grande do Sul y el contorno viniendo rumbo al sur. Por lo tanto, tenemos aquella proximidad, la presencia constante de amigos de esos países, pero pensamos también en el sentido más amplio, ya que otras naciones en este contexto también tienen alguna condición de esta relación más íntima, que sería incluso Chile, Bolivia y también los países del área norte de América del Sur, más distantes geográficamente,

pero con una serie de afinidades que podemos desarrollar a lo largo del tiempo.

Por eso, una vez más, me gustaría agradecer esta oportunidad para hablar sobre nuestra tierra. Yo sé que a veces, y yo estuve hace poco días en Francia para un trabajo con vistas a traer nuevas inversiones para Santa Catarina, y percibí que nuestros puntos de referencia para los europeos, principalmente en relación a Brasil acaban siendo Brasilia, por ser la capital de la República, Río de Janeiro, por ser más antigua, y San Pablo por ser, efectivamente, el núcleo económico más fuerte de Brasil. Y estamos tratando de mostrar que existen otras partes de nuestro territorio con características muy prometedoras y con números, desde el punto de vista estadístico, que valen la pena ser observados y ésa es la referencia que hago al Estado de Santa Catarina que, como manifesté hace poco, es una pequeña parte del territorio nacional, también con una pequeña población en lo comparativo, pero que sólo participa con aproximadamente el cinco por ciento del aporte de riquezas de nuestro país. Por lo tanto, demostrando la capacidad, la productividad y el empeño de la gente catarinense, en el esfuerzo del desarrollo brasileño. Insisto en nuestro deseo de integración, en nuestra voluntad muy férrea de participar activamente en este proceso, de hacer que los objetivos que se buscan, sea a nivel de la ALADI como un todo, a nivel por ejemplo del MERCOSUR, puedan ser efectivamente alcanzados con acciones prácticas de nuestro Gobierno y del conjunto de la sociedad catarinense, que ve con muy buenos ojos porque es su tradición y su historia.

Espero no haber robado el precioso tiempo de ustedes con mis observaciones, pero tengo la seguridad de que para el Estado de Santa Catarina éste es un momento muy glorioso y significativo, la oportunidad de hablar un poco sobre las cosas de nuestra tierra y de nuestra gente a este foro, a este Comité tan representativo en que las naciones hermanas, amigas de América Latina aquí presentes, discuten asuntos que nos vinculan, que nos interesan como pueblos hermanos. Muchas gracias a todos.

SECRETARIO GENERAL. Señor Gobernador, Señores miembros de la Comitiva Oficial, Señor Presidente del Comité, Señores miembros del Comité, Señor Secretario General Adjunto, señoras y señores, solamente para sumarme a las palabras de bienvenida del Señor Presidente, manifestar la satisfacción de esta Secretaría con relación a esta visita; incluso ya había sido imaginada en contactos anteriores en ocasión de un evento en informática realizado en el Estado de Santa Catarina y también manifestaba la satisfacción porque reconocemos en el Doctor Paulo Afonso un nuevo tipo de liderazgo político, como los señores Representantes vieron, que hay una gran connotación práctica en el esfuerzo que viene haciendo también por la democracia, por la participación y por una nueva forma que asume el Estado en que existe no sólo una preocupación social, sino un gran esfuerzo descentralizador y de participación de toda la comunidad, incluso de la iniciativa privada. En ese sentido, Señor Gobernador, la Secretaría se pone, dentro de sus competencias, enteramente a su disposición para apoyar ese esfuerzo de integración que el

gobierno de Santa Catarina acaba de manifestar, inclusive en un aspecto en que podemos agregar un grano de arena a vuestro trabajo que se refiere al sistema de información para apoyar no sólo la visión que el gobierno tenga, sino también para apoyar los negocios de la iniciativa privada en el marco de la ALADI.

Era eso, Señor Gobernador, lo que quería manifestar y le deseo pleno éxito en su misión aquí. Muchas gracias.

PRESIDENTE. A continuación procederé a hacer entrega de la medalla recordatoria de los quince años de creación de la ALADI, al señor Gobernador Paulo Afonso Vieira.

Doctor Vieira, a nombre del Comité de Representantes de la ALADI, quiero hacerle entrega de esta medalla conmemorativa de los quince años de fundación de la ALADI.

GOBERNADOR DEL ESTADO DE SANTA CATARINA (Paulo Afonso Vieira). Muchas gracias, Señor Presidente.

- Aplausos.

PRESIDENTE. Se levanta la sesión.

---